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3G引入競爭 重拍1/3頻譜
通訊局稱可分流用戶至4G  影響服務質素有限

通訊局昨宣布，經過深入考慮，3G頻譜
於2016年10月現有指配期屆滿時，會

採用「混合方案」重新指配，方案下現有4
家3G流動網絡營辦商，即CSL、香港電
訊、和電以及數碼通均獲賦予優先權，每家
可獲重新指配其目前所持2/3，即19.8兆赫
3G頻譜，餘下的1/3頻譜會通過拍賣方式重
新指配。假如4家營辦商均行使優先權，餘
下4個頻段，合共39.2兆赫的3G頻譜可供公
開拍賣。拍賣預期在明年第四季進行，頻譜
年期與目前一樣為15年。

原營運商獲配2/3頻譜

通訊局主席何沛謙認為，頻譜使用者在到
期後不應有合理期望會優先獲編配頻譜，而
且通過拍賣方式重新指配的頻譜只佔個別電
訊商的7%-10%，此方案也可鼓勵電訊商將
部分3G用戶分流到4G，預料對服務質素影
響有限。

何沛謙續稱，若將所有頻譜完全以市場主
導模式拍賣，結果極難預測，現有電訊商未
能獲指配原有3G頻譜的機會大增，將導致
其網絡的服務質素下降，故認為存在凌駕性

的公共政策考慮因素，令通訊局需要偏離完
全市場主導的原則，處理3G頻譜重新指配
事宜。

「混合方案」不致世襲化

另一建議「完全行政指配方案」的成效猶
如把頻譜指配「世襲化」，較少誘因讓電訊商
審視是否將頻譜用得恰當，公開拍賣可讓他
們有效善用頻譜，提升經濟效益。因此，以

「混合方案」解決頻譜指配方案最合適，方案
是參考新西蘭及新加坡的處理方式。

拍賣底價每兆赫為4800萬

何沛謙續稱，數據服務於過去多年急速增
長，今年7月香港流動數據用戶總數為1,120
萬，相比2004年的110萬戶，增幅達10倍，
當中3G用戶佔940萬，4G用戶佔160萬。他
又以「電訊酒樓論」作比喻，如果「電訊酒
樓東主」將部分3G廳用戶分流到4G廳，可
解決3G廳擠擁問題，相信屆時網絡質素不
會明顯下降，亦確保電訊商善用頻譜，按其
商業考慮因素合理調整其頻譜持有量，能更
有效地在市場上競爭。

至於公開拍賣預期在明年第四季舉行，拍
賣會以業界熟悉的「同時多輪增價方式」進
行，並設定頻譜上限為40兆赫，以限制每個
營辦商持有1.9--2.2吉赫頻帶內頻譜的數量。
指配期將由2016年10月22日至2031年10月21

日止，為期15年。
有關頻譜使用費方面，商務及經濟發展局

常任秘書長(通訊及科技)何淑兒表示，「重
新拍賣頻譜」的頻譜使用費將由拍賣釐定，
拍賣底價定為每兆赫4,800萬元。對於以行

政方式向現有3G營辦商提供的「優先權頻
譜」，她認為應把使用費定為每兆赫6,600萬
元，或是經拍賣釐定「重新拍賣頻譜」使用
費的平均值，兩者以金額較高者為準。而使
用費上限則為每兆赫8,600萬元。

香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）政府昨公布現有3G頻譜指配期於2016年10

月到期後的安排方案。通訊局決定採「混合方案」安排，現有4家營辦商優

先獲2/3原有頻譜，另公開拍賣各營辦商1/3頻譜，拍賣底價每兆赫4,800萬

元。商經局指出，3G頻譜拍賣不需要提交行政長官會同行政會議作出決

定，並強調電訊和電視是兩個不同市場，兩者的法例亦不一樣，不能相提並

論。受影響的4家電訊商昨發聲明反對方案，消委會亦指相關方案會令消費

者面對不明朗情況，呼籲市民留意簽約年期及細則。

五大電訊商及消委會反應
電訊商 反應

中移動香港 歡迎通訊局公布的安排，該公司並無進一步補充意見。

香港電訊 「深表失望」，這個決定將導致成本大幅增加，最終會轉嫁予用戶承擔。

CSL 表示憂慮，此舉將會降低服務質素及增加網絡商的營運成本，令消費者利益

受到影響。

和電香港 將嚴重影響本地消費者的流動通訊服務質素，卻未就該決定的益處如何抵償

所造成的損害提出證據。

數碼通 不論網絡商保留或失去三分之一的頻譜，網絡商及消費者的成本都會上升。

消委會 3G頻譜被重新指配後，現有服務或會因頻譜重新指配而有所波動、市場或

會因有新競爭者加入，而令服務合約條款、細則及價錢有所轉變等。
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香港文匯報訊（記者 涂若奔）通訊局決定將現時有四間營辦商擁有的
1/3 3G頻譜，作重新公開拍賣。業界對此反應不一，有人歡喜有人愁。現
時沒有任何3G頻譜的中移動香港表示歡迎，而已有3G頻譜的香港電訊

（6823）和香港移動通訊（CSL）等，表示失望和憂慮。香港電訊又引用專
家報告指，回收1/3 3G頻譜重拍，會令市場增加逾150億元成本，最終將轉
嫁予消費者。

中移動香港或參與競投

中移動香港昨率先對通訊局的決定表態，於聲明中指歡迎通訊局公布的
安排，該公司並無進一步補充意見。市場普遍估計，中移動香港將參與競
投四間營運商分出的3G頻譜，從而強勢進入本港3G市場。中移動董事長奚
國華今年8月15日出席集團業績會時指，屆時是否爭取3G頻譜，取決於中
移動在港發展的需求，以及監管部門的政策取態。

其他電訊商則全部表示失望及憂慮。其中，電盈（0008）旗下的香港電
訊指「深表失望」，稱政府作出其決定時，亦坦承該決定會令消費者所享用
的流動通訊服務水平下降，該公司不能支持會損害消費者利益的決定。此
外，香港電訊又引用業界專家Plum Consulting的報告，指回收1/3  3G頻譜
重拍這個方案，會顯著推高市場成本，估計逾150億元，最終轉嫁予用戶。
此方案也會令現時的營運商對投資及服務創新卻步。公司又稱，會詳細研
究政府的決定，然後定出下一步行動。

指服務質素降不利消費者

和電香港亦指方案「完全置公眾利益於不顧感到極度失望」。該公司稱，
有關決定將嚴重影響本地消費者的流動通訊服務質素，卻未就該決定的益
處如何抵償所造成的損害，提出有力的證據。是次極不合理的安排，反映
政府一意孤行，對公眾及業界的意見置若罔聞，疑似早有既定立場。深信
方案一「行政指配模式──給予現有3G營辦商優先權」，是唯一已充分考
慮公眾及流動電話用戶需求，及流動服務體驗的最佳安排。

數碼通同樣表示失望。該公司指出，於整個諮詢過程中一直表示「方案
三」（即昨日政府宣布回收1/3頻譜重拍的方案）不利消費者，不論網絡商
保留或失去的1/3頻譜，網絡商及消費者的成本都會上升。對失去頻譜的網
絡商將要為基建付出更高成本以彌補服務質素下降。消費者將忍受更低的
服務質素但付出更高的價錢。顧問報告亦表明網絡速度在繁忙地區將下降
1/3。認為政府的政策漠視公眾利益。

CSL也對方案表示憂慮，認為此舉將會降低服務質素及增加網絡商的營
運成本，令香港消費者的利益受到影響。

消委會：簽約時要留意年期條款

頻譜指配毋須提交行會決定

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）就通訊局
決定收回現有電訊商部分3G頻譜重新拍
賣，消委會表示，消費者或面對一些不明
朗因素，當局及電訊商有必要相互協調，
採取有效措施，把一些會影響服務質素的
機會減至最低。民建聯議員葛珮帆則相
信，隨㠥新競爭者的加入，電訊商會投放
更多資源，研發更高的技術，以提升服務
質素。

消委會昨指，相信長遠而言可促進更多
競爭可以令市場更有效率地營運，使消費
者不論在營運商、服務類別、價錢等方面
有更多的創新及選擇，享有更多元化的服
務。但3G頻譜被重新指配後，消費者可能
要面對一些不明朗因素，包括現有服務或
會因頻譜重新指配而有所波動；市場或會
因有新競爭者加入，而令服務合約條款、
細則及價錢有所轉變，如服務商為搶客有
可能用更優惠價錢吸引消費者，但消費者
有可能需要簽年期更長的合約。

消委會提醒消費者在簽訂任何新服務合

約時，應考慮合約的期限，或選擇較短年
期的合約，如低用量戶消費者可考慮不用
合約的服務，改用儲值卡服務。而消費者
購置新手機時可選用兼容不同頻段的手
機，在有需要轉台或轉頻譜時將支出減至
最低。

研新技術提升服務質素

民建聯立法會議員、資訊科技及廣播事
務委員會副主席葛珮帆則認為，通訊局決
定是比較符合公眾利益的安排，現有電訊
商不會突然沒有頻譜運作，同時亦可增加
經營者引入競爭。縱使重新調配3G頻譜在
短期或有一些影響，但她指隨㠥新競爭者
的加入，電訊商會投放更多資源，研發更
高的技術，以提升服務質素。

她又稱，由於現時4G頻譜較寬闊，較少
用戶使用，3G用戶則較多，相信電訊商會
因應競爭提供更多好的計劃，鼓勵用戶由
3G轉用4G，此舉更符合市民和公眾利
益。相信隨㠥更多市民使用4G網絡，亦可

刺激資訊科技界提供更多創新服務，包括
手機應用程式和多媒體服務。

學者：網絡或會更擠塞

不過，早前協助4大電訊商分析調查結
果的科大商學院副院長徐岩表示，日後同
一電訊商的客戶就像公路的三分一的路面
被取消，車輛被迫擠在三分二的路面，網
絡會更擠塞，通訊質量會受到影響。而電
訊商為了維持現有服務，只能要增加投
資，市民就此需付出代價。他擔心，未來
消費者或多了選擇，但服務質量卻下降。

立法會資訊科技界議員莫乃光則表示，
通訊局於今年8月完成顧問報告後，未有向
公眾交代有關內容，至昨日卻突然公布結
果，他對此表示遺憾。他又指，政府未有
交代電訊商頻譜減少後，如何保持現時服
務質素。他擔心，現有電訊商將重新競投
被收回的頻譜，同時又有新電訊商出來競
爭，只會提高頻譜價格，結果「羊毛出自
羊身上」，小市民被迫使用昂貴的服務。

香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）政府在
電訊業堅持收回1/3 3G頻譜，在4家3G電
訊商以外再引入新競爭者。有聲音質疑政
府處理手法與電視發牌存在雙重標準。對
此，通訊局主席何沛謙表示，本港電訊市
場早在80年代已完全開放，並無發牌上
限。商經局亦回應指，3G頻譜指配和免費
電視服務牌照申請的決定機制有所不同，
前者有關決定由通訊局負責，毋須提交行
政長官會及行政會議決定。

對於有電訊商表示可能會提出司法覆

核，通訊局主席何沛謙指，當局會積極處
理訴訟。被問到若果有現有電訊商最終拍
不到3G頻譜，會否影響市民利益時？何沛
謙認為，現時電訊市場是健康競爭，並強
調3G頻譜總數沒有減少，而且相信未來數
年4G會繼續發展，不影響消費者利益。他
並指本港電訊市場早在80年代已完全開
放，並無發牌上限。

與免費電視不能相提並論

商經局昨回應傳媒查詢時指表示，有關
3G頻譜指配安排的決定，是根據《電訊條
例》第106章第32H條訂明有關頻譜指配由
通訊事務管理局負責，毋須提交行政長官
會同行政會議決定。頻譜的使用費，則由
商務及經濟發展局局長按《電訊條例》第
32I條所訂明釐定費用的方法。另外，通
訊事務管理局又稱，頻譜發牌原則上沒有
上限。

至於本地免費電視服務牌照申請，《廣
播條例》第562章第8和10條清楚訂明，批
給牌照與否，由行政長官會同行政會議決

定，決定前須考慮通訊事務管理局就本地
免費電視牌照的申請所作建議。商經局常
任秘書長(通訊及科技)何淑兒昨重申，電
視及電訊市場的發展情況不同，相關法例
亦不同，不能混為一談。

成本增轉嫁消費者不成立

此外，何淑兒又認為，不應將頻譜使用
費與電訊商推出的月費計劃掛㢕，頻譜使
用費僅佔營辦商每年總營運成本約3%，
而且根據過往經驗，拍賣頻譜後未見服務
收費有大變化，因此，電訊商指會推高成
本並將費用轉嫁至消費者的說法不成立。
而在未公布有關政策前，電訊商已齊齊加
價，何淑兒認為是他們在商言商的取態。

通訊事務管理局較早前的顧問報告指，
收回頻譜重拍會令服務速度降9%。當局
昨日回應指，因較早前未有實際數據，評
估較為保守，但後期的獨立顧問報告取得
各電訊商的實質數據，再作評估後相信收
回頻譜重拍不影響服務速度。

■通訊事務管理局昨日公布，收回部分

3G頻譜拍賣 。　　 黃嘉銘 攝

■港府拍賣3G頻譜，相信部分中資電訊商有興趣。 資料圖片

由於股票投資、外
匯投資收益成績不
俗，本港外匯基金

第三季投資收益扭虧為
盈，收益達490億元；
但金管局總裁陳德霖表
示，歐美經濟前景未
明，本港宜作好準備。
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美國出現富豪「逃
亡潮」！美國近年
嚴格執行稅法，促

使不少富人放棄國籍或
交出綠卡，以免被課以
重稅。截至上季末，

「逃離」美國的人數達
到2,369人，創出新高。
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「海燕」吹襲菲律
賓造成的死亡人數
不斷上升，聯合國

昨日引述地方官員指，
最少4,460人罹難，較菲
總統阿基諾三世早前聲
稱的「最多2,500人」多
近一倍。
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據統計，港年輕住
戶消費熱衷於追求
時裝和品味潮流，

除了經常出外用膳，每
月用在衣履、電腦及電
子產品的開支，較其他
組別住戶的每月平均開
支多出一倍。
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樂施會昨晨舉行
「毅行者」活動，
但受到西貢西灣村

「封村」影響，參賽者
不能通過，須繞道而
行。村民用橫額及鐵絲
網堵塞入村的道路，行
動是想更多人知道。
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憧憬三中全會細節
有驚喜，以及美聯
儲候任主席耶倫表

態支持延後退市等利好
消息刺激，亞太股市昨
普遍上揚，港股大升
383點或1.7%，重越二
萬三關。
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